

## Inglaterra.

LONDRES 7 de abril.

(Hoja litográfica.)

Lord Palmerston en la sesión de la cámara de los comunes del 6 de abril que ha precedido á las vacaciones parlamentarias, ha hecho una declaración importante. El ministro de negocios extranjeros ha rogado á M. Hume aplazase su motion relativa al asunto de M. Mac-Leod, fundándose en que había pendientes negociaciones entre ambos gobiernos. Ha añadido que abrigaba la esperanza de una solución pacífica, y manifestado que tales eran los sinceros deseos de las dos naciones. Esta franca declaración calmará ciertamente muchas inquietudes.

IDE.M.

(Morning-Post.)

El tratado ó el convenio firmado el 15 del mes último por los representantes de las cinco potencias europeas y el embajador de la Puerta contiene:

Un largo preámbulo, reconociendo los derechos de la Puerta Otomana como potencia independiente en sus relaciones con las otras naciones de la Europa.

Los artículos 1.º y 2.º estipulan la clausura de los Dardanelos á todos los buques de guerra sin distinción alguna.

El artículo 3.º invita á todas las potencias amigas que no han firmado el tratado á hacerlo.

El artículo 4.º trata únicamente del cambio de las ratificaciones.

IDE.M.

José Bonaparte está gravemente enfermo.

## Francia.

PARIS 7 de marzo.

La Gaceta de estado de Prusia, con fecha de Posen á 1.º de abril, contiene algunos pormenores muy interesantes, sobre el fin de la sesión de la Dieta provincial del 30 de marzo, cuyos debates parece han sido muy borrosos. Tratábese de las promesas hechas por el rey relativamente á la extensión de la representación nacional. Varios diputados han sostenido que reclamado el cumplimiento de estas promesas no hacían otra cosa que adelantarse á los deseos del monarca y secundar sus tendencias hacia el progreso. Un diputado del orden equestre dijo que era preciso tener confianza en la palabra del rey y no arrancarle las concesiones. Otros diputados se han quejado de ver la nacionalidad polaca amenazada por el influjo de la unidad germánica. El autor de la proposición con objeto de convocar á los estados generales para que tomen parte en la formación de las leyes, ha manifestado el deseo de que se suplique á S. M. autorizase á la comisión permanente de los estados para reunirse á las de los otros de las demás provincias de la monarquía. Un diputado del orden equestre hizo observar que de esta manera la nacionalidad polaca se encontraba absorbida, y que podía considerarse el gran ducado incorporado al Alemania; que por otra parte sería peligroso el impulsar demasiado á S. M.; pues si hacia concesiones, podrían sobrevenir graves inconvenientes. En seguida se puso la propuesta á votación y fué desechada por 39 votos contra 6.

## CORRESPONDENCIA DE ULTRAMAR.

### Isla de Cuba.

HABANA 3 de marzo.

(Nuestro corresponsal.)

Aun no ha llegado el nuevo capitán general que esperamos con impaciencia, pues nada hay peor que estas situaciones transitorias en que la autoridad por una consecuencia inherente á nuestra naturaleza no obra con toda la energía que conviene.

El actual cónsul inglés (M. Turnbull) que debe este destino á una memoria que escribió sobre emancipación de los esclavos, mueve pública y secretamente todos los resortes que pueden conducirlo á su objeto; y ya se han presentado algunos negros para que se les declare libres como conducidos después del año de 21. Y como desgraciadamente la debilidad del gobierno supremo es cada dia mas alarmante, no tenemos otra defensa en esa corte que la ilustración y el verdadero patriotismo con que hombres del temple del señor F. han salido á nuestra defensa en los periódicos neutralizando el mal efecto que debieran haber producido comunicaciones imprudentes.

En las contestaciones de nuestros defensores se ha tocado la cuestión con la delicadeza conveniente; pero si lo que no es de esperar en esa se cometan indiscreciones que nos lleven á un estremo sobre asunto tan vital para esta isla, nuestra determinación está decididamente adoptada, porque aquí europeos, criollos, militares y los mismos negros libres tienen esclavos, y de aquél ese interés uniforme que nada es capaz de contrastarlo. Y cuidado que esta no es una congettura, sino que es una opinión pronunciada para conservar nuestra existencia. Por lo tanto es indispensable que el gobierno en medio de sus apuradas atenciones se acuerde de nosotros algo mas que para pedirnos dinero, para enviarlos empleados y para desconfiar de los naturales que han derramado su sangre en esos campos para defender las instituciones de que ni aun son partícipes y que tampoco quieren serlo porque están intimamente persuadidos de que no son adaptables á nuestras peculiares circunstancias.

Aquí se ha visto con particular sentimiento que hasta de la junta de Indias compuesta de hombres que tenían algún conocimiento de estos países, se ha desprendido el gobierno, sin duda para obrar con menos trabas y con mayor seguridad en los asuntos en que mas necesita de que se disluse, y cuando por otra parte vemos que nuestros hermanos los peninsulares no contentos con la extraordinaria libertad de que gozan, aspiran cada dia á nuevas concesiones. Estas comparaciones siempre odiosas producen constantemente una fermentación que es indispensable que el gobierno procure neutralizar,

para presever las consecuencias del porvenir. Para conseguirlo creemos que la medida más indispensable sería la formación de un cuerpo permanente en esa corte, compuesto por mitad de europeos y americanos versados en nuestra legislación, y conociendo á fondo nuestras necesidades puedan proponer los medios de reformar aquella y proveer á ésta. Entretanto que no, no pierda de vista el gobierno la cuestión negrera, disponiendo que se cumplan los efectos del tratado religiosamente sin necesidad de intervención extraña, para hacer conocer que cualquiera abuso en que hayan podido influir el interés de los particulares y aun algunos empleados, no ha podido tener parte la autoridad superior.

## CRONICA ESPAÑOLA.

### Guipuzcoa.

SAN SEBASTIAN 12 de abril.

(Liberal Guipuzcoano.)

Empiezan á sentirse las consecuencias del terrible temporal que se experimenta hace días, y que aunque calmado algún tanto todavía no acaba de ceder. Algunas lanchas de Pasajes han abandonado un buque que parece abandonado; vuelve reuniendo lanchas á su alrededor y maniobran para remolcarlo al puerto. No se percibe avería mayor en la arboladura.

Todavía sigue inundando este país la plaga de curas ordenados en Roma, con infracción y desprecio á lo dispuesto sobre el particular por el gobierno. Hace pocos días llegó á Elgoibar un joven que apenas tendrá la edad necesaria para el sacerdocio, y que solo hace cinco meses marchó á Roma sin mas órdenes que la de prima tonsura y ha venido hecho un sacerdote.

Parece que el ayuntamiento de Tolosa ha tenido tres sesiones para tratar acerca del juez de primera instancia del partido. Se dió cuenta en ella de un oficio de la diputación foral, la cual encargaba que no se le diese posesión.

Los concejales tolosanos han tenido sobre el particular varias discusiones. El regidor D. Domingo Zavala, bien conocido por sus opiniones liberales y por los daños que ha sufrido de parte de los enemigos de ellas, sostuvo constantemente la opinión de que no podía denegarse la posesión sin incurrir en grave responsabilidad. Recorrió á sus compañeros que en 1830 cuando regían el absolutismo y los fueros íntegros, el ayuntamiento de Tolosa hizo una exposición al gobierno solicitando el establecimiento de juzgado de primera instancia. Hizo presente lo ocurrido en Vitoria, á cuyo ayuntamiento se había impuesto la multa de mil duros, por haber desobedecido una orden de la Regencia de igual naturaleza, y no escaseó los argumentos de conveniencia respecto á la administración de justicia, la cual se llevó abandonada en el país.

Se nos asegura que dos jueces cesantes que han administrado justicia conforme á las leyes orgánicas en la época actual, atizaban á los descontentos escitándoles á que acordasen la denegación de la posesión. El resultado ha sido la formación de mayoría que acordase la desobediencia al nombramiento y posesión del juez. Dos solos votos, el de D. Domingo Zavala y el del señor Elosegui han estado por el cumplimiento de la orden.

EYBAR 9 de abril.

(Liberal Guipuzcoano.)

Esta madrugada á cosa de las tres ha ocurrido en esta una muerte. El casero de Anveña y otros dos conducían un par de pellejos de vino sin pagar los derechos de la provincia por la parte de Ermua, y al pasar por la borda que hay en frente de Otaola-erdicua fueron requeridos por un celador ó guarda del empresario de arbitrios provinciales á que dejase el género, pero seguramente se resistieron, y resultó que disparando el guarda la carabina hirió mortalmente al de Anveña que ha spirado esta mañana.

Aquí está el alcalde entre dos espadas porque el juez de primera instancia de Vergara y el regidor letrado de Azcoitia le han oficiado á la vez alegando, ó mandando cada uno que se le reconozca como único juez letrado.

### Galicia.

LUGO 7 de abril.

(Nuestro corresponsal.)

Según las noticias que con amanía procuran circularse por el público, parece que así en esta provincia como en otros puntos de Galicia se trabaja con actividad y descaro para trastornar nuevamente el orden, si puede llamarse tal la aparente tranquilidad de que disfrutamos; y solo nos sirve de consuelo en medio de esta alarma, el carácter, firmeza y rectitud del comandante general de la provincia D. Juan Antonio Luzuriaga, que lo fue de la misma el año de 1838, y al que suponemos capaz de reprimir cualquier proyecto que los alborotadores traten de llevar á cabo. No dejan de constituir un obstáculo los principios proclamados por consecuencia del pronunciamiento de setiembre para que los empleados dirigidos por la lealtad con que deben desempeñar sus respectivos destinos, puedan hacer respetar las leyes y acatar las disposiciones del gobierno; pero á pesar de todo no faltan hombres que por su temple y en honor de su representación civil llenen este deber olvidando ejemplos pasados. Lo dicho y otras cosas que omito por consideración al estado en que nos hallamos, aumenta los deseos de los buenos ciudadanos por ver terminada la cuestión de Regencia.

Para la semana entrante piensan salir para esa corte, según se nos asegura, este jefe político diputado á Cortes por la provincia de Orense y don Manuel Anselmo Rodríguez por esta provincia, y dicen les acompaña también el canónigo Padilla; y si debemos dar crédito á las últimas noticias que sobre el particular circularan, parece que el último lleva intenciones de pretender ser obispo de esta diócesis, aunque es de suponer que esta noticia la hace pública alguno de sus enemigos, que son infinitos los que tiene en esta provincia,

así entre el clero, como entre los particulares por haber sido secretario del difunto obispo.

## Cataluña.

GERONA 3 de abril.

(Consecuente.)

Ayer á las dos de su tarde tuvimos el gusto de ver entrar en esta inmortal ciudad al general Castañeda, comandante general de la provincia y la brillante división que la guarneció, acompañado del general gobernador de esta plaza y del brigadier, jefe de la primera brigada de aquella, de regreso de la visita militar que acaba de hacer al distrito de su digno mando.

Si mal no estamos informados, ha logrado un éxito completo y que habrá de tener cumplida ciama en breves momentos contra la insignificante gavilla de salteadores y asesinos que en estos últimos días ha intentado tener en zozobra á algunos caseríos de la montaña.

Hemos sabido también que S. E. con el objeto de inspeccionar por sí el estado de sus tropas y el de la parte de la línea fronteriza tocó en Figueras, de cuya fortificación viene muy satisfecho, y en Rosas donde fue invitado á visitar los buques de guerra franceses de paso y momentáneamente allí anclados; con cuya circunstancia acabamos de confirmarnos en nuestra persuasión de lo infundado de los vagos rumores que sabíamos habían circulado en Barcelona sobre la llegada de los referidos buques á aquella rada, y acabamos de entrever también el verdadero objeto de la escala que allí hacen.

Las tropas que guarnecen esta provincia continúan en el mejor estado de disciplina y de subordinación, y tan inflamadas como de ellas era de esperar en el fuego patrio y constitucional que siempre ardío en sus denodados pechos, á pesar de la penuria que experimentan en el percibo de sus preciosos haberes. Esto debe ser un motivo mas para que las autoridades provincial y económica de esta provincia pongan el colmo á los esfuerzos que nos consta estan haciendo para aliviar á tan leales adalides en la triste situación que esperan, y á los pueblos para corresponder generosamente al patriótico sacrificio á que ultimamente se les ha invitado.

BARCELONA 9 de abril.

(Nuestro Corresponsal.)

En la comunicación del correo anterior anunciamos á Vds. los disturbios con que amenazaban al pacífico vecindario de Mataró los obreros asociados; hoy puedo añadir á aquella desagradable noticia la de que ha faltado muy poco para que en Igualada sucediera otro tanto. Parece que á causa de haberse obstinado algunos trabajadores en no entrar á formar parte de la sociedad, se decidieron los asociados á impedirles que continuaran trabajando para compelerlos de esta suerte á entrar en el plan de resistencia contra sus amos. Estos viéndose amenazados de que se les iba á pegar fuego á las fábricas, caso de que no despidiesen inmediatamente á los trabajadores que se resistían á alistarse en la asociación, tomaron la prudente medida de cerrar sus establecimientos despidiendo á asociados y á no asociados. Esta determinación parece que exasperó sobre manera á los obreros de la sociedad, pues que al dia siguiente de aquel suceso aparecieron algunos pasquines contra los dueños de las fábricas cerradas, habiéndose dirigido además otros insultos. El resultado de todo esto ha sido haberse paralizado tres de los principales establecimientos de hilados y tejidos de aquella industria villa, quedaron entregados á la holganza con todos sus perniciosos efectos mas de doscientos trabajadores, y haberse difundido el temor y la alarma entre aquellos habitantes, á pesar de las energicas medidas adoptadas por la autoridad local, que en esta circunstancia ha mostrado mas entereza que la que podía esperarse, atendida la imperdonable apatía con que parecen mirar un asunto de tanta trascendencia las autoridades superiores de la provincia.

Gracias á esa seguridad con que pueden perpetrar sus esczesos los obreros asociados, vemos que va cudiendo con una celeridad asombrosa el espíritu de desorden que se ha mostrado, primero en Mataró y luego en Igualada. De pocos días á esta parte por causas análogas á las que han dado margen á los desagradables sucesos de aquellos dos puntos, han tenido que cerrarse en esta capital dos fábricas de las mas importantes, habiendo corrido rumores de que debían cerrarse hasta cinco.

Mas de una vez les he dicho á Vds. que la asociación de jornaleros era un arma de partido; cuanto mas voy viendo mas me afirmo en mi opinión, cuando con mas calor se agita la cuestión de regencia, cuando el articulo comunicado del Eco, cual grito de alarma ha hecho que una fracción no insignificante del partido progresista se aprescriba tal vez para la resistencia; saude su letargo la monstruosa asociación, y en tres diferentes puntos, y precisamente de los mas importantes de la provincia por su fabricación, deja sentir señales inequívocas de su existencia, como si comenzara á ensayar sus fuerzas por si llega el dia del combate.

Por esta razón de política, cuando no les parezcan suficientes las de protección á los inmensos intereses que se hallan comprometidos con la existencia de esta funesta sociedad, conjuramos al gobierno superior se decida por fin á obrar con la entereza que le corresponde en este negocio, procure apartar combustibles cuando está tal vez inminente una grande conflagración.

IDE.M.

(Del mismo.)

Por fin me cabe la satisfacción de anunciar á Vds. que nuestro ayuntamiento constitucional animado de un celo laudable en favor de los verdaderos intereses de sus representados, ha resuelto sacar del triste estado de abandono en que hasta ahora se hallara en esta ciudad la instrucción primaria. Vergonzoso era por cierto que la segunda capital de España que cuenta 15,000 almas dentro de sus muros, no tuviese mas que dos escuelas gratuitas en las cuales no podía proporcionarse educación tal vez á 2000 niños, siendo

de tanto mas digna de notarse esta desviada en cuanto la cuarta parte de la población se compone de las clases obrera y proletaria, las cuales se hallan absolutamente imposibilitadas de procurar á sus hijos el inapreciable beneficio de la instrucción. Ahora por lo menos habrá remedio en parte tan grave inconveniente; pues á las dos escuelas existentes van á añadirse otras ocho distribuidas por todos los cuartelos de la ciudad.

Quiera el cielo que animado nuestro cuerpo municipal de noble perseverancia vaya completando la obra empezada y dotando á Barcelona de todos los establecimientos que permiten los grandes adelantos que se han hecho en este importante ramo. Afortunadamente en cuanto á la instrucción secundaria, el ilustrado celo de la junta de comercio ha atendido á gran parte de las necesidades de este vecindario; pero no por esto deben detenerse nuestros concejales, porque los conocimientos útiles están muy poco difundidos entre nosotros y por mucho que hagan en esta parte, no será lo bastante. La primera necesidad de nuestra época y mayormente en nuestro país es la instrucción; sin ella las mejores instituciones de nada sirven para la felicidad de los pueblos.

IDE.M.

(Otro corresponsal.)

El no haberse invitado en la orden de la plaza del 7 á la oficialidad de la Milicia nacional, como se hizo con la del egército para acompañar á S. E. el capitán general en el religioso acto de hacer las estaciones el jueves santo, llamó mucho la atención de la gente y dió margen á muchas habladurías e interpretaciones. Algunos lo atribuyeron á equivocación involuntaria ó inadvertencia padecida al tiempo de dictar ó estender la orden, y creían que esto no obstante, la oficialidad de la Milicia nacional acompañaría á S. E.; sin embargo no se verificó así y la oficialidad de la Milicia nacional fue á hacer las estaciones con el alcalde 1.º constitucional. Como desde que hay Milicia nacional siempre habíamos visto en semejante acto alternar la oficialidad de esta con la del egército, ha sido esto para muchos un hecho muy notable y muy significante; sin embargo, yo no veo en ello otra cosa que un efecto de halarse la Milicia nacional sujetá á la autoridad civil como lo debe estar en tiempo de paz y no á la militar como lo había estado ahora á causa de la guerra.

## Andalucía.

SEVILLA 7 de abril.

(Diario de Sevilla.)

La infatigable y permanente vigilancia del señor jefe político, auxiliada del buen celo de sus subalternos, ha proporcionado el descubrimiento de algunas personas que se habían dedicado á falsificar licencias, franqueándolas á individuos de tropa. Por resultado de las pesquisas, oportunamente y diestramente hechas por S. S. han sido aprehendidos y puestos en la carcel como autores principales de esta superchería, el esclaustrado D. Joaquín Pacheco, el subteniente amnistiado D. Manuel Sancho y Joaquín Pequeño, músico que fué de uno de los batallones franceses disueltos.

Sabemos que la causa instruida contra el presbítero D. Juan Bautista Romero, por haber abusado del ministerio de la predicación en la parroquia de S. Andres, se sigue por el Sr. juez 1.º de 1.ª instancia y escribanio D. José Rodríguez, con la actividad que su importancia exige y recomiendan las leyes.

—Anteanóche la música del provincial de Málaga dió serenatas á las autoridades militares del distrito y de esta plaza y al jefe del cuerpo.

CADIZ 9 de abril.

(Globo.)

Las procesiones de Semana Santa, á pesar de que son una verdadera novedad en Cádiz, ó por lo menos una costumbre cuya memoria casi se había perdido, son una nueva ocasión para este pueblo para demostrar su cultura. Ninguno de esos esczesos que se temían y que nosotros mismos hemos presenciado en otras partes han ocurrido; ni la gran concurrencia de personas, así vecinos del pueblo como de forasteros, ni el extraño vestido de los hermanos penitentes ó nazarenos, han dado lugar al menor escándalo. Todos los concurrentes parecen animados, los mas de estimables y profundos sentimientos de devoci